

# EXPERIENCIA ERASMUS:

## UNIVERSITÉ CLAUDE BERNARD LYON1 –

### LABORATORIO CREATIS INSA LYON

Hola, me llamo Jorge y voy a intentar hacerlos llegar mi experiencia Erasmus en Lyon. Estudio Ing. De Telecomunicaciones y he estado allí durante 10 meses haciendo algunas asignaturas de 5º (durante el primer semestre) y el Proyecto Fin de Carrera (durante el segundo semestre).

#### **EXPERIENCIA ACADÉMICA:**

En primer lugar, voy a explicar un poco todo el proceso para concretar el Learning Agreement, que yo creo que es lo primero que buscamos arreglar y lo que más desconocemos de la universidad de destino.

El plan de estudios en las universidades francesas consiste en 3 años de lo que se llama "Licence" y 2 años de "Master" (Master1 y Master2). Según el curso en el que estás en España las asignaturas que podrás elegir corresponderán a unos años académicos determinados en Francia, es decir, si haces 4º de Grado en España tus asignaturas estarán entre Licence 3 y Master1 por ejemplo, va a ser muy complicado colar en el acuerdo de estudios una asignatura de 1º o 2º de Licence. Por otra parte, tampoco esperes mucha equivalencia en cuanto al nivel de las asignaturas, hay asignaturas de Master que pueden parecerse a alguna que hayas hecho en 1º de carrera.

Mi recomendación personal es: buscar asignaturas donde el temario sea parecido a la que queramos validar, de estas habrá al menos 3 o 4, y de entre estas 3 o 4 lo mejor es elegir la que sea impartida en el año más temprano (siempre es más sencillo aprobar una asignatura de Master1 que de Master2). No sólo es la facilidad para aprobar, el problema es que en Francia las especializaciones de Master son muy concretas, y en una asignatura de Master2 en general el contenido más que difícil es muy orientado a alguna salida concreta (hay por ejemplo un Master2 sólo de Micro-Nano Tecnologías, las asignaturas no son difíciles, pero si en España no has hecho ninguna asignatura relacionada con esto, ya sí la hace más complicada). Si a la especialización tan concreta de las materias le añades el idioma, desconocido por lo general, lo mejor es rebajarte uno o dos cursos y poder seguir la asignatura al nivel de toda la clase.

En cuanto a las modificaciones del acuerdo de estudios, seguramente lo que hayáis acordado en España será bastante diferente de vuestro acuerdo final. El principal problema es la coincidencia en el horario de las asignaturas: como seguramente en vuestro acuerdo haya materias de diferentes cursos, incluso de diferentes titulaciones en Lyon, algunas de ellas se solaparán y coincidirán en algunas horas. Además, cuando estéis mirando asignaturas ahora en España los horarios en la Université Claude Bernard para el curso próximo no estarán aún disponibles, por lo que hasta que no lleguéis allí y estéis ya inscritos no podréis conocer la

distribución de asignaturas. Pero bueno, no os preocupéis porque tanto desde la UGR como en Lyon son muy comprensivos con las modificaciones y podréis hacer varias propuestas del acuerdo de estudios hasta conseguir la que sea mejor para vosotros, incluso con el curso ya empezado (por lo general hasta principios de noviembre se puede modificar el acuerdo).

Por otro lado, voy a contar un poco también la experiencia en las clases y el funcionamiento y evaluación de éstas. En general, las asignaturas se dividen en 3 bloques: CM (Clases Magistrales), TD (Trabajos Dirigidos) y TP (Trabajos Prácticos); en algunos casos puede haber alguna donde sólo hay CM y TD o CM y TP. Para resumir, las CM son clases teóricas, las TD son clases de problemas y las TP son las prácticas en laboratorio. Como en Granada, según la asignatura el porcentaje de cada parte (examen final, prácticas y ejercicios a entregar) para la nota final es diferente. De igual forma hay materias para las que la asistencia a las CM son obligatorias (se pasa lista), y por regla general a las TP hay que asistir siempre. Las TD son un poco como las CM, la asistencia es más bien libre, pero mi consejo es ir a hacer los problemas porque en el examen caen seguro y el tema de pasar los ejercicios corregidos y esas cosas por allí... Está más complicado, los franceses son bastante independientes y no suelen colaborar mucho con los compañeros.

Y bueno, para terminar, si alguno de vosotros tiene pensado realizar el Trabajo Fin de Grado allí os puede interesar un poco el tema de lo que en Francia llaman "stage". Sinceramente, no conozco demasiado el tema de convalidación entre TFG y el stage, en mi caso yo pude convalidarlo por el Proyecto Fin de Carrera (soy del plan antiguo) sin problema y además por algunas optativas. El stage consiste en una especie de prácticas que se hacen durante el segundo semestre y que es obligatorio para obtener el título de Master2. La duración es entre 4 y 6 meses y se puede hacer en un laboratorio (stage de investigación) o en una empresa (stage empresarial o profesional), siendo siempre remunerado (por ley). Para poder hacerlo hace falta que te elijan tras una entrevista pero si vas animado y pones interés, y por supuesto demuestras que has aprendido lo suficiente durante los años de carrera, no es tan difícil que te cojan. Después de estos 4, 5 o 6 meses de trabajo, hay que presentar una memoria la cual puedes hacer en francés o en inglés, aunque la verdad que ellos siempre te orientan y te recomiendan hacerla en francés. Igualmente hay que hacer una defensa del proyecto delante de un jurado formado por profesores de allí. El stage, dependiendo si es en laboratorio o en empresa tiene 24 o 30 ECTS; en mi caso el Proyecto Fin de Carrera tiene 9 créditos de los del plan antiguo y el stage que realicé 24 ECTS, que equivalen a 30 créditos antiguos, en total me sobraban 21 créditos que repartí entre optativas.

### **LA VIDA EN LYON:**

Ya habréis leído en otros documentos como este las experiencias de mucha gente al vivir 9 o 10 meses en esta ciudad, yo voy a aportar una vivencia más.

El tema de las residencias casi siempre es gestionado por la universidad de destino y antes del verano te suelen mandar la solicitud de alojamiento. Yo viví en Puvis los 10 meses de mi estancia y estuve muy bien, podréis escuchar y leer muchas opiniones, cada uno tiene un pensamiento diferente de la convivencia en lo que respecta sobre todo a compartir baño y cocina. Hay que tener en cuenta a corto plazo que a las residencias del CROUS (las públicas) se puede entrar sólo en día de semana y antes de las 16h cuando se llegue por primera vez, así que hay que buscarse la vida como sea para llegar allí pronto y en día de semana.

Para el tema bancario yo abrí una cuenta en el LCL, donde basta con la tarjeta de estudiante y el DNI. El seguro de habitación lo hice con SMERRA, esto te lo piden para poder entrar a la residencia y seguramente sea el primer papel que tengáis que buscar. Una vez entras en la residencia y dejas tus cosas, hay que ir la oficina de Relaciones Internacionales a conseguir los papeles para inscribirse en la universidad de Lyon. Allí te dan los documentos necesarios y te explican bien a qué edificios y oficinas tienes que ir. Después de esto es muy recomendable escribirle un correo a tu coordinador Erasmus en Lyon para concretar una cita, conocerle y tener las primeras indicaciones sobre las asignaturas en el contrato de estudios.

Es también importante el tema del transporte. Una vez tengas el carnet de estudiante ya puedes obtener la tarjeta TCL (sirve para tranvía, metro y bus) a precio reducido (28€ para estudiantes, 62€ si no lo eres). Otra opción muy viable es el tema de la bici, que yo no he utilizado demasiado pero que casi todo el mundo aprovecha por su bajo precio y el gran número de carriles bici a lo largo de toda la ciudad. Para el desplazamiento concreto entre Lyon y el aeropuerto yo lo que más he usado es el Rhône-Express (22 euros ida y vuelta), se trata de un tren que va desde el centro de la ciudad al aeropuerto en unos 27 minutos (ojo, que tarda menos de media hora y esas cosas para ellos son detalles importantes); pero hay otras opciones como el taxi (entre 40 y 50 euros) o el transbordo en varios autobuses que también te lleva allí (la opción más barata pero también la más engorrosa).

Hablando del aeropuerto, para el viaje a Lyon desde España hay también diferentes vías lógicamente. Yo utilicé una promoción de Iberia que se llama "Erasmus Boarding Pass" y que permite facturar dos maletas de hasta 23kg más los bultos de mano (portátil, una segunda maleta pequeña y un bolso con la documentación). Con Iberia los billetes suelen ser más caros pero si los compras con tiempo y haces balance con otras compañías en el tema de llevar más equipaje y eso, al final se compensa más o menos.

Volviendo al tema de la vida lyonesa, como supermercado yo iba siempre al Carrefour. El precio de la comida en general allí es más caro que en España, pero tampoco mucho más. Lo que aquí en el Mercadona compras con 40€ allí lo compras con 50, aunque también depende de qué tipo de alimentos: el aceite es más caro, el pollo y la carne es más cara, los cereales y la bebida también; luego sin embargo la leche, yogures, queso... son más baratos. La fruta y la verdura depende mucho también, las manzanas por ejemplo no son muy caras.

Vamos a hablar un poco también sobre la vida nocturna y el ocio en general en Lyon. Ya os habréis imaginado que el tema cerveza y tapas por 8 o 10€ está un poco difícil por allí, efectivamente eso sólo lo tenemos por algunas partes de Andalucía. Para salir de fiesta por Lyon hay que ir olvidándose de beber en los pubs más allá de la consumición de la entrada, el precio de una consumición de vodka, gin, ron, etc., está a unos 10€ según el sitio donde vayas,

pero nada de copas de balón o vasos largos, los cubatas allí son vasitos la mitad que un vaso largo. Lo mismo para las cervezas, un tercio en un pub te cuesta entre 7 y 10€.

Yo lo que hacía era comprar o cerveza o botella de alcohol en el súper o en alguna tienda de estas estilo "chino" e ir a beber al río. El botellón allí no está prohibido, o al menos a mí no me han dicho nunca nada por beber en la calle, y os digo sobre todo que cuando llega el mes de mayo y deja de hacer frío por la noche el sentarte a la orilla del río con tu cerveza, tus amigos, los puentes iluminados y los edificios más emblemáticos de Lyon al fondo iluminados también, es una sensación única.

Otra cosa es el tomarte algo en los bares o restaurantes de Lyon. La pinta de cerveza está entre unos 3 y 5€ dependiendo del bar y de si hay alguna "Happy Hour" y esas cosas, pero yo os digo, por lo general el comer y beber fuera de casa es más caro que en España.

El tiempo es algo a tener también en cuenta. Si os vais en septiembre id con la misma ropa que lleváis en España, porque yo me encontré con 36°C el 6 de septiembre y hasta bien entrado octubre no empecé a dejar los pantalones cortos. En Lyon hay dos grandes ríos, el Saona y el Ródano, por lo que el grado de humedad es elevado y cuando hace calor la sensación térmica de bochorno es grande. Igual para el frío, cuando refresca un poco hay que abrigarse porque la humedad acentúa el clima gélido. Yo este año (2013/2014) no he visto la nieve en Lyon, una noche sí que cayó algún copo de madrugada, pero las temperaturas no han sido demasiado bajas este invierno. Sin embargo, los de allí me han dicho muchas veces que eso no era muy normal y que todos los años suele hacer más frío. En resumen, en verano hacer mucho calor y en invierno hace mucho frío (hasta -8 he visto yo, pero dicen que normalmente se llega a -15 en diciembre y enero).

Para quien le guste viajar, el emplazamiento de esta ciudad es idóneo. Los Alpes están a menos de una hora en coche o en bus y se puede ir a esquiar por muy poco dinero. El tren tampoco es demasiado caro, y merece mucho la pena ver las pequeñas ciudades y pueblos de alrededor (Grenoble o Dijon por ejemplo). Sí quieres ir a París puedes pillar un billete de TGV (equivalente al AVE) y en 2 horas estás allí. Suiza está a apenas 90 kilómetros, concretamente Ginebra pillas a 1h20 en coche.

Y para terminar, os voy a contar mi experiencia con la gente de allí. Esta ciudad es muy universitaria, quizás no tanto como Toulouse o Burdeos, pero la mezcla de culturas en Lyon es inmensa. Esto quiere decir que te vas a encontrar con todo tipo de personas: ingleses, alemanes, chinos, polacos, italianos, etc, que estudian o trabajan allí. Africanos los hay que vienen de fuera y los que tienen varias generaciones allí (argelinos, ghaneses, senegaleses, cameruneses,...) y lo mismo con los vietnamitas. Si hablamos de los propios franceses, por lo que yo he vivido por allí puedo decir que son muy independientes. La cultura de grupo que tenemos en España (juntarnos 15 o 20 a hacer botellón o ir 12 colegas a tapear) allí no existe. Si vas al río a beber verás que hay grupos con 4 o 5 personas como mucho, en las terrazas de

los bares hay 2 o 3 en una misma mesa y luego en el propio campus verás que en clase no se hablan con todo el mundo, ellos tienen a sus 2 amigos y no esperes que se acerquen a hablarte si no te conoce de nada. Eso sí, esta gente tiene la educación como forma de vida, no los vas a escuchar alzando mucho la voz (hablamos de la vida normal, si sales de fiesta les encanta cantar juntos estén donde estén), si les dejas alguna cosa como un simple bolígrafo te dan las gracias siempre aunque empieces a tener confianza con ellos y cuando te cruzas con alguno por la calle, en el súper o en el ascensor te van a decir “Bonjour” o “Bonsoir” aunque no te conozcan de nada. Pero bueno, como se dice siempre, hay de todo y te digan lo que te digan hasta que tú no llegues y veas lo que hay no puedes saber exactamente lo que te vas a encontrar.

En fin, un placer compartir toda esta información con vosotros. Animaros a salir fuera, a ir donde os toque ir y no encasillaros en algún destino concreto. Yo puse Lyon como la novena opción (de 10 destinos) y al principio era muy reacio a irme a Francia, yo quería tener clases en inglés y perfeccionar el idioma, pero allí he practicado el inglés y aparte he aprendido francés como nunca creía que fuera a aprenderlo. Además he hecho el proyecto fuera y me han dado la posibilidad de trabajar allí cuando tenga mi título de Ingeniero.

Así que nada, suerte y si vais a Lyon, disfrutadla porque es una de las mejores ciudades que yo he podido visitar.

**Jorge Ruiz García**

**Jorjako\_@hotmail.com**